

ppi 201502ZU4645

Esta publicación científica en formato digital es continuidad de la revista impresa
ISSN-Versión Impresa 0798-1406 / ISSN-Versión on line 2542-3185 Depósito legal pp
197402ZU34

CUESTIONES POLÍTICAS

Instituto de Estudios Políticos y Derecho Público "Dr. Humberto J. La Roche"
de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad del Zulia
Maracaibo, Venezuela



Vol.37

No 65

Julio
Diciembre
2020

Hemerografía de temas económico-políticos en una revista científica Latinoamericana

<https://doi.org/10.46398/cuestpol.3865.08>

Sergey V. Novikov *

Diego Felipe Arbeláez-Campillo **

Magda Julissa Rojas-Bahamón ***

Resumen

Los temas económicos siguen ocupando un lugar destacado en la producción de artículos científicos que se publican en revistas arbitradas, tanto en revistas especializadas en economía, como en revistas multidisciplinarias o enmarcadas en la ciencias sociales y humanas, de modo que los problemas económicos siguen siendo un asunto trascendental para académicos y diseñadores de políticas públicas en general. El objetivo de esta investigación fue elaborar un balance hemerográfico de una muestra de los artículos sobre economía publicados en la Revista Amazonia Investiga en el periodo 2019. Metodológicamente se trata de una investigación de base documental que se sirvió de la técnica del balance biblio-hemerográfico, con el propósito de mostrar un estado del arte útil, para efectuar una lectura panorámica del discurso científico sobre economía, producido por economistas y otros científicos, en un órgano divulgativo de alto impacto. Del proceso indagativo emergen algunas conclusiones relevantes, por un lado, las fronteras que dividen a la ciencia política y la economía se diluyen en los textos revisados, porque la economía es, a su modo, una disciplina que se ocupa igualmente del poder y sus interrelaciones, por el otro, se observa como la economía es una ciencia flexible que se cultiva de forma interdisciplinaria.

Palabras clave: Amazonia Investiga; temas económicos; producción científica; balance hemerográfico; revistas de alto impacto.

* Institute of Engineering Economics and Humanities, Institute of Engineering Economics and Humanities, Moscow Aviation Institute (National Research University). ORCID ID: <https://orcid.org/0000-0001-6921-1760>.

** Grupo de investigación, Lenguajes, representaciones y Educación, (Universidad de la Amazonia), Colombia. ORCID ID: <https://orcid.org/0000-0002-9041-9563>. E-mail: dfaca@hotmail.com

*** IE Jorge Eliécer Gaitán, Colombia. ORCID ID: <https://orcid.org/0000-0003-4882-1476>. E-mail: mjulissa@gmail.com

Hemerography of economic-political issues in a Latin American scientific Journal.

Abstract

Economic issues continue to occupy a prominent place in the production of scientific articles that are published in peer-reviewed journals, both in journals specialized in economics, and in multidisciplinary journals or framed in the social and human sciences, so that economic problems continue to be a Transcendental issue for academics and public policy makers in general. The objective of this investigation was to prepare a hemerographic balance of a sample of the articles on economics published in the journal Amazonia Investiga in the period 2019. Methodologically, it is a documentary-based investigation that used the bibliographic-hemerographic balance technique, with the purpose of showing a useful state of the art, to carry out a panoramic reading of the scientific discourse on economics, produced by economists and other scientists, in a high impact informative body. From the investigative process some relevant conclusions emerge, on the one hand, the borders that divide political science and economics are diluted in the revised texts, because economics is, in its own way, a discipline that also deals with power and its interrelations. On the other hand, it is observed how the economy is a flexible science that is cultivated in an interdisciplinary way.

Keywords: Amazonia Investiga; economic issues; scientific production; hemerographic balance; high impact magazines.

Introducción

Desde sus orígenes la economía o *economía política*, tal como la definían autores clásicos de la talla de Adams Smith (1723-1790), David Ricardo (1772-1823) y los fisiócratas, entre otros, se ha ocupado del estudio sistemático de las relaciones de producción encauzadas a garantizar la materialidad de la existencia individual y colectivamente, para lo cual ha tenido que intentar resolver una cuestión básica que, de una u otra forma, afecta a todas las sociedades humanas en su movimiento histórico, esto es ¿Cómo atender a la crecientes necesidades sociales mediante la administración eficiente de recursos escasos?

Motivada por esta misma pregunta y por otras similares, en el siglo XXI la ciencia económica adquiere un rol preponderante no solo para los economistas y científicos sociales en general, sino específicamente para los hacedores de políticas públicas en todos los países del orbe, que, más

allá de sus particulares ideologías e intereses de poder, están obligados a la satisfacción de las necesidades sociales como condición de posibilidad para garantizar unos niveles mínimos de legitimidad por desempeño que les permita gobernar, en un clima de desarrollo sostenible, distribución equitativos de los ingresos y equidad social. Por estas circunstancias, los temas económicos ocupan un lugar destacado en las revistas científicas de mayor divulgación internacional.

El objetivo de esta investigación fue elaborar un balance hemerográfico de una muestra de los artículos sobre economía publicados en la Revista Amazonia Investiga en el periodo 2019. Metodológicamente se trata de una investigación de base documental que se sirvió de la técnica del balance biblio-hemerográfico, con el propósito de mostrar un estado del arte útil, para efectuar una lectura panorámica del discurso y del debate científico sobre economía, producido por economistas y otros científicos, en un órgano divulgativo de alto impacto como lo es Amazonia Investiga.

En el primer apartado, se presenta para conocimiento de los lectores, el alcance, significados y límites que se le asigna al problema de investigación, al tiempo que se da cuenta de los referentes teóricos que estructuraron el aparato analítico para el procesamiento adecuado de las fuentes a nuestra disposición, ordenadas alfabéticamente en la sección de Referencias Bibliográficas; en el segundo, se describen los procesos metodológicos desplegados para el logro satisfactorio del objetivo general de la investigación; mientras que, en el tercero, se muestran los hallazgos más relevantes del ejercicio hemerográfico de temas económicos publicados en Amazonia Investiga⁴, para arribar a las conclusiones más relevantes del trabajo en el último apartado.

1. Problema de investigación y referencias teóricas

El problema de investigación está enmarcado en los estudios bibliográficos y documentales que intentan comprender en sentido hermenéutico, las características, ideas, conceptos, discursos y significados de la producción científica que se desarrolla, en este caso, en la modalidad: artículo arbitrado y que se expresa como un específico género discursivo (Artículo científico) que busca comunicar los resultados de investigaciones

4 La Revista Amazonia Investiga, es un órgano de divulgación científica adscrito a la Universidad del La Amazonia en Colombia. En su página web se indica taxativamente que: "(...) es una revista científica multidisciplinaria con circulación mensual, con difusión virtual que pretende ser un medio para difundir los resultados de la investigación y la producción intelectual en el campo de las Humanidades, las Ciencias Sociales, la Educación, las Tecnologías de la Información y la Comunicación, la salud y la Cultura Ambiental". Para mayor información se recomienda consultar (<https://amazoniainvestiga.info/index.php/amazonia>).

o reflexiones en un ámbito académico y, al mismo tiempo, fomentar un debate sobre la utilidad, veracidad y contribuciones de los mismos (Sánchez Upegui, 2011; Mari-Mutt, 2012; Molero de Cabeza, 2007).

No debe confundirse este trabajo con un estudio bibliométrico encauzado a cuantificar o medir el volumen de artículos científicos publicados o citados sobre un ámbito disciplinar determinado en una revista arbitrada o, en un conjunto de revistas arbitradas de prestancia, lo que no significa que esta investigación no pudiera servir posteriormente como insumo inicial para estudios bibliométricos sobre el tema económico-político. De lo que se trata aquí es de escudriñar, con base a ciertos criterios que serán explicitados en el apartado que sigue, las tendencias, preocupaciones o interés temáticos y/o problemáticos que definen a los investigadores que figuran en la muestra seleccionada, sin ninguna pretensión de proceder deductivamente para generalizar datos en un contexto teórico más amplio; por el contrario, tal como sucede en las investigaciones estructuradas con base al paradigma cualitativo, se procedió inductivamente, razón por la cual las conclusiones de este estudio preliminar, muy seguramente, solo son válidas para esta muestra.

Conviene enfatizar que el *género artículo científico* también funciona como espacio simbólico para legitimar los saberes económicos en los imaginarios colectivos de las elites intelectuales y, está estrechamente vinculado a los dominios hegemónicos del discurso científico que, en occidente en particular y en el mundo moderno en general, se ha perfilado como la única forma válida y racional de conocer la realidad y de responder a las necesidades humanas en todos los ámbitos de la vida social. De hecho, este discurso rebasa los linderos de la ciencia y se expresa en el ámbito político como una narrativa tecnocrática: “El discurso tecnocrático se asocia con el científico porque defiende una sociedad en donde quienes toman las decisiones son los científicos o expertos técnicos; estos, además, sustentan sus posiciones a través de la argumentación racional o del pensamiento crítico” (Uribe, 2015: 131).

De todas las ciencias sociales, muy seguramente, la que mejor se adapta a los requerimientos del poder vinculante es la economía, ya que como argumenta (Cuadrado Roura, 2006), es, en este campo del saber, donde se definen las prioridades socioeconómicas y se elaboran las políticas concretas, así como sus fases de implementación y los agentes que participan en las mismas, su contenido y sus objetivos. De igual modo, es mediante un cálculo económico que se logra precisar a ciencia cierta, los medios e instrumentos que están a disposición del gobierno, la consistencia e inconsistencia de los fines perseguidos, el análisis de los efectos directos e indirectos de las políticas implementadas, así como los niveles de bienestar y desarrollo general alcanzado por una sociedad mediante la implementación de las políticas fiscales, monetarias y de fomento adecuadas a su realidad.

2. Metodología

La investigación se desarrolló en un contexto epistemológico postpositivista. Específicamente nos apegamos a una postura constructivista de la ciencia según la cual, el conocimiento en todas sus expresiones y modalidades discursivas, significa una construcción social que da cuenta de los desafíos colectivos y de las especificidades del tiempo y espacio donde se produce y reproduce el mismo. Al decir de (Barrera Morales, 2010):

El constructivismo considera que la razón de ser del conocimiento estriba en una configuración que está por hacerse, en una construcción que se refleja en la realidad, que puede ser reflejo de los hechos, de las cosas, pero de naturaleza mental, sobre lo cual se organizan los procesos y a partir de la cual se construye tanto el conocimiento como la realidad por conocer (2010: 99).

Desde estas reflexiones se infiere que, existe una relación muy íntima entre la realidad y el conocimiento, una relación en la que interactúan en simetría de condiciones: lo objetivo y lo subjetivo, lo teórico abstracto con lo concreto y particular de cada texto y contexto, en un complejo proceso intersubjetivo en el cual la realidad es construida intelectualmente por el sujeto investigador, sea este individual o colectivo, al tiempo que el conocimiento científico es un reflejo de su realidad, hasta el punto que realidad y conocimiento pueden llegar a confundirse, situación que no niega lo parcial y limitado de toda forma de saber y de poder (Foucault, 1980; 2002).

De conformidad con la naturaleza textual del tema, se empleó un diseño de investigación documental y descriptivo en función de ordenar, sistematizar, analizar e interpretar la muestra de artículos científicos recadaba –intencionalmente– mediante arqueo de fuentes primarias y secundarias. A modo de técnica de investigación se optó conjuntamente por el balance hemerográfico que, siguiendo los aportes (Arbeláez-Campillo y Rojas-Bahamón, 2020), implica la elaboración de un estado del arte a partir de, al menos, de cinco (05) criterios básicos, que se presentan a continuación adaptados ahora a las características del objetivo planteado en este nuevo trabajo:

Objetivo general: Elaborar un balance hemerográfico de una muestra de los artículos sobre economía publicados en la Revista Amazonia Investiga en el periodo 2019.	
Criterios o unidades de análisis:	Formulación del problema:
a) tema investigado.	¿Qué temas económico-políticos se investigan?

b) metodologías y técnicas de investigación.	¿Cuáles metodologías y técnicas de investigación se emplean?
c) fuentes empleadas y referentes teóricos.	¿Qué tipo fuentes se utilizan y con qué referentes teóricos se interpretan?
d) aportes para el desarrollo de la economía.	¿Qué aportes teóricos y/o metodológicos se observan en los artículos revisados?
e) Observaciones o comentarios.	¿Qué observaciones o comentarios se pueden efectuar a los artículos revisados?

Cuadro No 1. Sistematización de la técnica de investigación con base al objetivo planteado. Elaboración propia (2020).

En consecuencia, todos y cada uno de los artículos revisados fueron leídos con el propósito de responder a las interrogantes/criterios que se muestran en el cuadro, actividad hermenéutica que adicionalmente dio cuenta, de algún modo, de las tendencias generales de estas investigaciones, de sus limitaciones y contradicciones internas, así como de los intereses académicos y preocupaciones de sus autores, entre otros aspectos de interés cuando se trata de describir e interpretar la información contenida en repositorios documentales de acceso abierto. Por lo demás, la investigación de desarrollo en cuatro (04) etapas o momentos particulares:

- **Planteamiento y formulación del problema:** momento en el cual se definió el tema a desarrollar y el objetivo de la investigación con arreglo a los referentes teóricos y metodológicos que nos identifican como investigadores activos.
- **Arqueo de fuentes documentales:** de seguía, como es lógico en estas pesquisas, se seleccionó de forma intencional y no aleatoria todos los artículos que componen la muestra, publicados en la revista Amazonia Investiga en 2019.
- **Interpretación y procesamiento de la muestra:** este momento es el más importante de proceso de investigación y reflexión porque permitió efectuar el estado del arte que, entre otras cuestiones, permitió resolver el objetivo planteado junto a sus variadas aristas.
- **Redacción y publicación del artículo de investigación:** luego de finiquitadas las fases anteriores se procedió a elaborar el artículo para evaluación de los árbitros y posterior publicación.

3. Hemerografía de temas económicos en Amazonia Investiga

(Bannikova, 2019) abordó el tema de socialización profesional de estudiantes técnicos (futuros ingenieros). Para el proceso de recabar información se utilizó una encuesta realizada a estudiantes como parte de la séptima etapa de monitoreo sociológico de alumnos del Distrito Federal del Ural (licenciados en programas educativos de ingeniería). Sus aportes van dirigidos a todas las personas que se dedican a impartir la ciencia de la ingeniería, de manera que puedan incentivar al estudiante a sentirse interesado motivacionalmente por la carrera, para que no solo estudien (ingeniería) porque sus padres así lo quisieron, por poner un ejemplo.

El artículo de (Dmitriev y Novikov, 2019), aborda el concepto de doctrina de gestión estatal desde la perspectiva de la economía política. A pesar de que no se redacta claramente cuál es el objetivo de la investigación, todo indica que se trata de discutir distintos conceptos de doctrina de gestión a la luz de lo que significa una visión innovadora que busca implementar mejoras continuas en el sistema de gestión del que emergen las políticas públicas en general. De igual modo, no se enuncia de forma clara cuál fue el método o los métodos implementados para obtener los resultados de la investigación, aunque el artículo cuente con un apartado de metodología, en este sentido se infiere que se trata de un diseño documental de investigación por las formas de proceder en el manejo de la información recabada.

En cuanto a los referentes teóricos que se manejaron para el desarrollo del aparato analítico de la indagación, se mencionan la doctrina militar y la doctrina de seguridad nacional. Entre los aportes de la investigación se enfatizan las informaciones de importancia que buscan alertar sobre las consecuencias del bajo nivel de desarrollo de la gestión en la Federación de Rusia y su posible colapso de la gestión y su degradante transformación en una localización atomizada, dedicada, en tal caso, a la agricultura de subsistencia de baja estructura tecnológica.

Así mismo, el artículo de (Pinkovetskaia (*et al.*, 2019), aborda la evaluación de los niveles de actividad empresarial de las mujeres en Rusia, sus preferencias motivacionales. El estudio se basa en el análisis económico y estadístico de los datos sobre Rusia en 2015-2017, presentado en el informe Global Monitor de emprendimiento y en el Índice de actividad empresarial femenina en Rusia. En las fuentes acuden a datos estadísticos y económicos sobre Rusia.

Por su parte, (Balysh, 2019), explora el tema sobre las Materias primas para la producción de trotilo en el contexto de los problemas de desarrollo de la industria petrolera soviética en los años 1920-1940, con el objetivo de estudiar los datos existentes sobre los volúmenes de producción e

importación de explosivos en la URSS durante la Segunda Guerra Mundial y analizar, de igual manera, las características del desarrollo de la industria petrolera soviética en esa década. Metodológicamente, se trata de una investigación histórica en la que se analizan datos económicos de carácter estratégicos. En las fuentes se conjugan la información historiográfica y datos estadísticos sobre volúmenes de producción. Entre las contribuciones más interesantes se destaca como el liderazgo soviético de la época desarrollo alianzas con los EEUU para subsanar mediante préstamos económicos las carencias en materiales de guerra como el trotilo y vencer a los nazis.

En otro orden de ideas, (Novikov, 2019) trabajó la base económica sobre la Regulación estatal y estimulación de industrias de alta tecnología y, como objetivo, pretendió estudiar la planificación estratégica y la regulación de desarrollos de alta tecnología y soluciones técnicas innovadoras. Como en casos pasados, el apartado metodológico no se planteó con mucha claridad, no obstante, todo indica que utilizaron el método del diseño documental de investigación. Los datos fueron recabados a partir de fuentes documentales de revistas especializadas en el ámbito económico y de información del Estado. Las contribuciones radican, desde el punto de vista práctico, en su utilidad en la teoría y ejecución del análisis de I & D; y, desde su mirada teórica, es una información útil para gerentes de organizaciones que participan en la innovación, como también para estudiantes de maestría y postgraduados de áreas financieras y económicas que realizan investigación en este campo.

El trabajo de (Dmitriev y Novikov, 2019) sobre el concepto de organización y funcionamiento de la *infoesfera* electrónica integrada de informar sobre los resultados de los trabajos de I + D, se propone indagar el problema de la fragmentación e inaccesibilidad de los resultados de las investigaciones en varios niveles jerárquicos: a nivel mundial, a nivel estatal, en las industrias, en las empresas, etc., en términos de donantes y receptores de información. En lo metodológico se trata de una investigación que se sirvió de evidencia empírica concreta recabada de nodos de información y de fuentes documentales. Referenciando sus aportaciones, a raíz de la investigación proponen introducir una descripción unificada de los conocimientos, además, plantea la necesidad posicionar los resultados de las investigaciones como objetos de propiedad intelectual para fijar los derechos en relación a ellos y evaluar las características de valor.

Asimismo, (Arsenieva *et al.*, 2019) abordaron la temática de los problemas modernos de diversificación de las actividades de las empresas de alta tecnología en el contexto del crecimiento económico, entendiendo que su propósito va destinado a resaltar los problemas modernos de diversificación de la producción en el contexto del concepto general del crecimiento económico y la competitividad de las empresas de ingeniería. Se trata de un diseño documental de investigación en la que también se

intentó interpretar las complejas realidades empresariales del mundo de hoy. En su gran mayoría las fuentes citadas son artículos de revista de alto impacto. Como aporte fundamental, enfatizan la obligación de desarrollar métodos que analicen los aspectos económicos de los tipos de diversificación en empresas de construcción de maquinaria.

Seguidamente, (Novikov *et al.*, 2019) apostaron por estudiar el desarrollo de un sistema de motivación y apoyo al éxito de las interacciones internas y externas del grupo de proyectos de red, con la misión de desarrollar un sistema de motivación y mantener el éxito de las interacciones internas y externas. En el marco de las metodologías cualitativas utilizan la observación y el análisis comparativo para reunir y analizar información significativa. Como material de apoyo se basan en trabajos similares realizados con anterioridad, de igual forma, este artículo es de utilidad práctica, puesto que, permite aumentar el grado de incentivos para los empleados en la secuencia de aprobación de pasos que aumentan el interés y la participación de los mismos en la resolución de problemas durante el proyecto o proyectos similares.

Del mismo modo, (Novikov, 2019) y su publicación en base a la poliestructura organizacional y económica de la implementación de proyectos innovadores. Tienen la finalidad de formar una estructura organizativa y ejecutiva especializada en la implementación de proyectos en el marco de un sistema de integración de los participantes o ejecutores de proyectos. Como en otros casos, el autor hace uso de información extraída y seleccionada por medio de la observación documental. Las fuentes que sirvieron para la realización del trabajo, recaen sobre los datos expresados en artículos de economía y otros de finanzas. Logran proponer un sistema de legitimidad, políticamente más correcto en el marco de la legislación existente, teniendo en cuenta que, el anterior carecía de un procedimiento de selección de implementación de proyectos de alta tecnología.

Por su parte, (Novikov *et al.*, 2019) indagaron en lo concerniente al desarrollo del mecanismo de formación de capacidades adicionales del equipo de diseño de redes, como base a las ventajas competitivas de las empresas de TI. Todo ello, con el objetivo de estudiar la construcción de un mecanismo para la creación de nuevas capacidades de los equipos de proyectos en red para aumentar las ventajas competitivas; en concordancia con su objetivo, se emplearon una amplia gama de métodos científicos, como: los modelos Porter, gestión de mando adhocrático, la creación de estructuras de diseño de red, flexibilidad y manejo situacional y métodos de sistema y análisis situacional.

Teóricamente, se apoyaron en los resultados de los experimentos realizados por Jonathan Cummings y Carol Fletcher luego de observar el trabajo de varias estructuras de diseño exitosas y fallidas en el contexto de la creación de nuevos productos, la comunicación con los clientes y el

trabajo para aumentar los indicadores operativos. En sus contribuciones se encuentran el desarrollo de un esquema de respuesta de la estructura de red a los impactos externos que, en el futuro ayudaran a determinar las ventajas competitivas de las estructuras de diseño de red mediante la producción de nuevas competencias.

Economía de la innovación: aspectos de seguridad económica y de la información en innovación logística, es el título que lleva la investigación de (Boyar-Sozonovitch *et al.*, 2019) donde intentan destacar los principales problemas de apoyo a los recursos de la economía innovadora. En lo metodológico se trata de una investigación analítica y descriptiva que se sirvió en su mayoría de artículos científicos de gran relevancia. Las fuentes utilizadas se encuentran disponibles en los datos de economía existentes en los artículos. Por lo demás, esta contribución mismo ayuda en la toma de decisiones favorables sobre la mejora de los enfoques logísticos existentes desde el punto de vista de la seguridad.

Finalmente, (Shamishhev y Toktamysov, 2019) exploran lo concerniente a la Unión Económica Euroasiática en el contexto de la política de sanciones y, realizan un análisis de la política de sanciones en relación con las economías de los países de la Unión Económica Euroasiática (UEE). El artículo se desarrolla en la perspectiva de la economía política, para la cual el análisis económico se combina con las relaciones geo-políticas de poder que explican las sanciones. Metodológicamente se trata de una investigación analítica con base documental. Como fuentes utilizaron artículos científicos de expertos en la materia. Contribuyen en establecer el importante papel de la UEE en el desarrollo de las economías nacionales de la región euroasiática, en la convergencia de las economías y en los sistemas de gestión de los Estados miembros.

Conclusiones

A partir de la elaboración un balance hemerográfico de una muestra de los artículos sobre economía publicados, en este caso, en la Revista Amazonia Investiga en el periodo 2019, se puede valorar el contenido de los trabajos, sus limitaciones formales y sus principales contribuciones. En regla general, se trata de artículo de interés científico, tecnológico, político y económico que vienen a ratificar, por un lado, que las fronteras que dividen a la ciencia política y la economía se diluyen en la mayoría de los textos revisados, porque la economía es, a su modo, una disciplina que se ocupa igualmente del poder y sus interrelaciones, por el otro, se observa como la economía es una ciencia flexible que se cultiva de forma interdisciplinaria.

Entre las principales limitaciones de la muestra que figura en el balance destaca que, en algunos casos, no hay suficiente claridad en la definición del objetivo de la investigación o en la metodología empleada para procesar la información, pero esto se trata de un aspecto formal en lo concerniente a redacción adecuada de textos científicos que, muy seguramente, puede ser solventado con una estrategia de arbitraje más eficaz donde se señala a los autores los aspectos a mejorar de sus textos.

Entre sus principales contribuciones resaltan en mayor o menor medida: el manejo adecuada que se hace de temas económicos de interés internacional; la capacidad para articular la económica con otras ciencias o disciplinas a fines, en un ejercicio de inter o transdisciplinariedad que fomenta el diálogo franco entre saberes diversos, así como la habilidad para sintetizar en el formato *artículo científico* resultados de investigaciones más amplias para conocimiento, debate y difusión en las comunidades de especialistas que ven en Amazonia Investiga un espacio idóneo cuando se trata de publicar trabajos de alto impacto, amplia visibilidad y citación entre pares.

Referencias Bibliográficas

- ARSENIEVA, Natalya V; PUTYATINA, Lyudmila M; BARSOVA, Tatyana N; GOLOV, Roman S. 2019. “*Modern problems of diversification of the activities of high-tech enterprises in the context of economic growth*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 24: diciembre, pp. 353-362.
- ARBELÁEZ CAMPILLO, Diego; ROJAS-BAHAMÓN, Magda Julissa. 2020. “Balance de artículos de Derecho de origen ucraniano en la Revista Amazonia Investiga” En: Cuestiones Políticas. Disponible en línea. En: <https://produccioncientificaluz.org/index.php/cuestiones/article/view/32212/33623>. Fecha de consulta: 12/02/2020.
- BALYSH, Andrey N. 2019. “*Raw materials for the production of trotyl in the context of the development problems of the soviet oil industry in the 1920-1940*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 22: septiembre-octubre, pp. 459-466.
- BANNIKOVA, Lyudmila N. 2019. “*Formation features of professional ethos of future engineers*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 23: noviembre-diciembre, pp. 185-190.
- BARRERA MORALES, Marcos. 2010. Modelos epistemológicos en investigación y educación. Sypal Quirón Ediciones. Caracas, Venezuela.

- BOYAR-SOZONOVITCH, Andrey S; PITELINSKIY, Kirill V. 2019. “*Innovation economy: aspects of economic and information security in logistics innovation*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 21: julio-agosto, pp. 6-13.
- CUADRADO ROURA, Juan R. 2006. Política económica Elaboración, objetivos e instrumentos. Mc Graw Hill. Madrid, España.
- DMITRIEV, Oleg N; NOVIKOV, Sergey V. 2019. “*Concept of organization and functioning of integrated electronic infosphere of reporting on R & D works’ results*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 21: julio-agosto, pp. 87-95.
- DMITRIEV, Oleg N; NOVIKOV, Sergey V. 2019. “*Concept of state management doctrine*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 22: septiembre-octubre, pp. 238-246.
- FOUCAULT, Michel. 1980. Microfísica del poder. Las Ediciones de la Piqueta. Madrid, España.
- FOUCAULT, Michel. 2002. Las palabras y las cosas Una arqueología de las ciencias humanas. Siglo veintiuno editores Argentina. Buenos Aires, Argentina.
- MARI-MUTT, José A. 2012. Manual de redacción científica. Universidad de los Andes Venezuela. Mérida, Venezuela.
- MOLERO DE CABEZA, Lourdes. 2007. Guía para la redacción de artículos científicos en las ciencias sociales. Fundacite Zulia. Maracaibo, Venezuela.
- NOVIKOV, Sergey V. 2019. “*Organizational and economic polystructure of innovative projects implementation*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8 , No. 20: mayo-junio, pp. 180-187.
- NOVIKOV, Sergey V. 2019. “*Organizational and economic polystructure of innovative projects implementation*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 20: mayo-junio, pp. 180-187.
- NOVIKOV, Sergey V. 2019. “*State Regulation and Stimulation of High-Tech Industries*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 19: marzo-abril, pp. 308-315.
- NOVIKOV, Sergey V; Komarova, DADYAN, Karen. 2019a. “*Development of the mechanism of formation of additional capabilities of the network design team as the basis of competitive advantages of IT companies*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 20: mayo-junio, pp. 188- 199.

- NOVIKOV, Sergey V; KOMAROVA, Natalia V; DADYAN, Karen E. 2019. “*Development of a motivation system and supporting the success of the internal and external interactions of the network project group*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 20: mayo-junio, pp. 200- 209.
- PINKOVESTKAIA, I., ARBELÁEZ CAMPILLO, D., ROJAS BAHAMÓN, M., GROMOVA, T. y NIKITINA, I. (2019) “ Female entrepreneurship development in the Russian Federation”, *Amazonia Investiga*. Vol. 8, No.18, pp. 111-118.
- SÁNCHEZ UPEGUI, Alanxander. 2011. Manual de redacción académica e investigativa: cómo escribir, evaluar y publicar artículos. Católica del Norte Fundación Universitaria. Medellín, Colombia.
- SHAMISHEV, Erlan D; TOKTAMYSOV, Saken Zh. 2019. “*Eurasian Economic Union in the context of sanctions policy*” En: Amazonia Investiga. Vol. 8, No. 21: julio-agosto, pp. 474-482.
- URIBE, Catalina. 2015. “El discurso político de los tecnócratas Un análisis de la comunicación de gobierno de Juan Manuel Santos” En: De Uribe, Santos y otras especies políticas (RINCÓN, Omar; URIBE, Catalina, compiladores). Universidad de los Andes. Bogotá, Colombia.



UNIVERSIDAD
DEL ZULIA

CUESTIONES POLÍTICAS

Vol.37 N°65

*Esta revista fue editada en formato digital y publicada en julio de 2020, por el **Fondo Editorial Serbiluz**, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela*

www.luz.edu.ve
www.serbi.luz.edu.ve
www.produccioncientificaluz.org